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Minuta de la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Fiscalización del 
Instituto Nacional Electoral, realizada de manera virtual el 15 de junio de 2023. 
 
 

 Ciudad de México, 15 de junio de 2023. 
 
 
Aprobación del orden del día de la sesión. 
 

1. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de Minuta de la Quinta Sesión 
Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, 
realizada de manera virtual 24 de abril de 2023. 
 

2. Presentación del Informe del seguimiento de acuerdos adquiridos en las 
sesiones anteriores de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral. 
 

3. Presentación del Primer Informe Trimestral del Registro Nacional de 
Proveedores correspondiente al periodo de enero a marzo de 2023. 

 
4. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 

Fiscalización del Instituto Nacional Electoral por el que se modifican los plazos 
para la revisión de los Informes Anuales de Ingresos y Gastos de los Partidos 
Políticos Nacionales y Locales, así como Agrupaciones Políticas Nacionales, 
correspondientes al ejercicio dos mil veintidós aprobados mediante el Acuerdo 
INE/CG12/2023. 
 

5. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral por el que se da cumplimiento a la 
Sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, identificada con la clave SUP-RAP-101/2023, así como por el que 
se da respuesta al escrito de Consulta identificado con número 
REPMORENAINE-135/2023, suscrito por el Dip. Mario Rafael Llergo 
Latournerie, representante propietario del partido Morena ante el Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral. 

 
6. Discusión, y en su caso, aprobación de los Proyectos de Resolución del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral respecto de diversos procedimientos en 
materia de fiscalización: 

 
6.1 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 

respecto del procedimiento administrativo sancionador de queja en materia 
de fiscalización, instaurado en contra del partido político Morena, así como 
de los CC. Andrés Manuel López Obrador, entonces precandidato a la 
Presidencia de la República de los Estados Unidos Mexicanos, y Luis Miguel 
Barbosa Huerta, entonces precandidato a la Gubernatura del estado de 
Puebla en el marco del Proceso Electoral Federal y Local Ordinario 2017-
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2018, en el estado de Puebla, identificado con el número de expediente 
INE/Q-COF-UTF/70/2020/PUE. 
 

6.2 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización instaurado 
en contra de la C. Paulina Alejandra del Moral Vela, candidata al cargo de 
Gobernadora del Estado de México, postulada por la Coalición "Va por el 
Estado de México", integrada por los partidos Acción Nacional, 
Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Nueva Alianza 
Estado de México, por hechos que podrían constituir violaciones a la 
normatividad electoral en materia de fiscalización, identificado con la clave  
INE/Q-COF-UTF/64/2023/EDOMEX. 

 
6.3 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, 

respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización de los 
recursos de los partidos políticos, instaurada en contra de la C. Paulina 
Alejandra del Moral Vela, en su carácter de Candidata a Gobernadora del 
Estado de México postulada por la coalición “Va por México” integrada por 
los partidos políticos Acción Nacional, Revolucionario Institucional, de la 
Revolución Democrática y Nueva Alianza Estado de México, por hechos que 
podrían constituir violaciones a la normatividad electoral en materia de 
fiscalización, identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/65/2023/EDOMEX. 
 

6.4 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, 
respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización de los 
recursos de los partidos políticos, instaurada en contra del Partido Acción 
Nacional, y Francisco Javier Cabeza de Vaca, por hechos que podrían 
constituir violaciones a la normatividad electoral en materia de fiscalización, 
identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/85/2023. 
 

6.5 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
respecto del procedimiento administrativo sancionador de queja en materia 
de fiscalización, en contra del Partido Revolucionario Institucional y su 
entonces precandidato a Gubernatura Estatal en Campeche, Christian Mishel 
Castro Bello, identificado con el número de expediente INE/Q-COF-
UTF/79/2021/CAMP. 
 

6.6 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización de los 
recursos de los partidos políticos, instaurado en contra del otrora partido 
político nacional Fuerza por México y Aurelio Lora Blancas, otrora candidato 
a la Presidencia Municipal de Nicolás Romero, Aida Bravo Sánchez, 
entonces candidata a Diputada Federal por el Distrito 4, Nicolás Romero y 
Misael Espinoza Gómez, otrora candidato a la Diputación Local por el Distrito 
44, Nicolás Romero en el Marco del Proceso Electoral Concurrente Ordinario 
2020-2021, en el Estado de México, identificado con el número de expediente 
INE/Q-COF-UTF/989/2021/EDOMEX. 
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6.7 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
respecto del procedimiento administrativo sancionador de queja en materia 
de fiscalización, instaurado en contra de los partidos políticos Morena y del 
Trabajo, así como de la Agrupación Política Nacional Movimiento Nacional 
por un Mejor País, en el marco del proceso de revocación de mandato del 
Presidente de la Republica Electo para el periodo constitucional 2018-2024, 
identificado con el número de expediente INE/Q-COF-UTF/1059/2021. 
 

6.8 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, 
respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización de los 
recursos de los partidos políticos, instaurada en contra del partido político 
Morena, identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/99/2022. 
 

6.9 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, 
respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización de los 
recursos de los partidos políticos, instaurado en contra de la coalición 
“Alianza Ciudadana por la Seguridad”, integrada por los partidos Acción 
Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, así 
como de Manolo Jiménez Salinas, candidato a la Gubernatura de Coahuila, 
en el marco del Proceso Electoral Local 2022-2023, identificado con el 
número de expediente INE/Q-COF-UTF/89/2023/COAH. 

 
7. Asuntos Generales. 

 
8. Recuento de Acuerdos de la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de 

Fiscalización. 
 
 
Consejeros Electorales: 
 
Uuc-Kib Espadas Ancona (Presidente) 
Mtro. Arturo Castillo Loza (Integrante) 
Carla Astrid Humphrey Jordan (Integrante) 
Mtra. Rita Bell López Vences (Integrante) 
Mtro. Jaime Rivera Velázquez (Integrante) 
 
 
Secretario Técnico: 
 
Mtro. Isaac David Ramírez Bernal 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Buenas tardes. 
 
Siendo las 16:41 horas del jueves 15 de junio de 2023, les doy la bienvenida a la 
Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Fiscalización. Esta se desarrolla de 
manera virtual a través de la Plataforma Webex.  
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Se encuentran presentes la totalidad de las consejeras integrantes de esta 
Comisión, así como su Secretario Técnico, a quien le solicito verifique la asistencia 
a fin de conformar el quórum.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente, consejeras y consejeros electorales, al ser una sesión virtual procederé 
a pasar lista de manera nominal.  
 
Consejero Arturo Castillo.  
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: Presente.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey.  
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: Presente, buenas 
tardes.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López.  
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: Presente.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera.  
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Presente.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente Uuc-kib Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Presente.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Le informo, 
Consejero Presidente, que se cuenta con la asistencia de la totalidad de las 
consejerías integrantes de la Comisión, por lo que existe quórum legal para 
sesionar.  
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El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Me permito informar 
también que en términos del artículo 26, numeral 4 del Reglamento de Comisiones 
del Consejo General, no procede transmitir la sesión a través del Portal del Instituto.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
En virtud de que existe quórum para sesionar, se declara legalmente instalada la 
sesión. 
 
Dado que estamos en una sesión virtual, le solicito al Secretario Técnico dar lectura 
de las recomendaciones particulares para el desarrollo de esta.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Se solicita a las y 
los integrantes e invitados de la Comisión, mantener las cámaras activas y los 
micrófonos solo cuando tengan el uso de la voz.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias.  
 
En términos de lo dispuesto en el artículo 18, numeral 3 del Reglamento de 
Comisiones del Consejo, toda vez que se trata de una sesión ordinaria, consulto si 
desean agendar algún tema para el punto de asuntos generales.  
 
Bien, no habiendo quien registre en este momento ningún asunto, le solicito al 
Secretario Técnico continúe con el desahogo de la sesión.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: El siguiente punto, 
corresponde a la aprobación del proyecto de orden del día con la salvedad, 
Consejero Presidente, de que se omitiría del mismo, el punto 5, recorriéndose los 
siguientes puntos en su orden. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
Se somete a consideración de las integrantes de esta Comisión el proyecto de orden 
del día, incluyendo la propuesta de retirar el punto ya comentado por el Secretario 
Técnico.  
 
¿Alguien desea intervenir? 
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No habiendo intervenciones, solicito, por favor, se sirva tomar la votación 
correspondiente, señor Secretario, de manera nominal.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Se consulta si se 
aprueba el proyecto de orden del día.  
 
Consejero Arturo Castillo. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey.  
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López.  
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: A favor  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera.  
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente Uuc-kib Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Señor Presidente, 
es aprobado por unanimidad. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, señor 
Secretario. 
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Le solicito, por favor, dar cuenta del primer punto del orden del día.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto uno del orden del día. 
 
 

1. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de Minuta de la Quinta 
Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral, realizada de manera virtual 24 de abril de 2023. 

 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Consejeras 
integrantes de esta Comisión, está a su consideración el proyecto de minuta.  
 
No habiendo intervenciones, le solicito, señor Secretario, someta a votación la 
minuta referida.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Se consulta si se 
aprueba el proyecto marcado en el orden del día como el punto uno. 
 
Consejero Arturo Castillo. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey.  
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López.  
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: A favor.  
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera.  
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: A favor.  
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente Uuc-kib Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente, le informo que el punto fue aprobado por unanimidad. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, señor 
Secretario. 
 
Sírvase por favor dar cuenta del siguiente punto del orden del día. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto dos del orden del día. 
 
 

2. Presentación del Informe del seguimiento de acuerdos adquiridos en las 
sesiones anteriores de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral. 

 
 
Aprovecho para señalar que este informe da cuenta del cumplimiento de los 
acuerdos de la Comisión de Fiscalización que van del CF/001/2023, al CF/007/2023. 
 
Al respecto me permitido informarles que se han cumplido 20 de los 20 mandatos 
emitidos por la Comisión. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
Ciudadanas integrantes de esta Comisión, está a su consideración el informe. 
 
No habiendo quien haga uso de la voz, se da por recibido el informe y solicito al 
Secretario Técnico dar cuenta del siguiente punto del orden del día. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto tres del orden del día. 
 
 

3. Presentación del Primer Informe Trimestral del Registro Nacional de 
Proveedores correspondiente al periodo de enero a marzo de 2023. 
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Este informe contiene las cifras relativas al padrón nacional de los proveedores 
obligados a registrarse ante el Instituto Nacional Electoral, de conformidad con el 
artículo 356 del Reglamento de Fiscalización. 
 
Da cuenta de 10 mil 773 proveedores activos; entre otros datos, también da cuenta 
de 17 proveedores en proceso de cancelación y 572 cancelados por autoridad, 
derivado de la aplicación del procedimiento del artículo 69-B del Código Fiscal de la 
Federación. 
 
Estos proveedores y los supuestos en que se ubican, fueron compartidos con los 
consejeros en una nota informativa, circulada previamente. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
Ciudadanas consejeras está a su consideración el informe. 
 
No habiendo intervenciones, se da por recibido el informe.  
 
Le solicito por favor señor Secretario dé cuenta del siguiente punto del orden del 
día. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto cuatro del orden del día. 
 
 

4. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión 
de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral por el que se modifican los 
plazos para la revisión de los Informes Anuales de Ingresos y Gastos de los 
Partidos Políticos Nacionales y Locales, así como Agrupaciones Políticas 
Nacionales, correspondientes al ejercicio dos mil veintidós aprobados 
mediante el Acuerdo INE/CG12/2023. 

 
 
El presente proyecto de acuerdo, contiene la propuesta de modificación del 
calendario con los plazos para la revisión de los informes anuales de ingresos y 
egresos del ejercicio 2022; se contempla que la Fiscalización a dichos informes 
anuales, finalice con la aprobación del proyecto de dictamen consolidado y 
resolución por la Comisión de Fiscalización el 13 de noviembre de 2023, y por el 
Consejo General el 1° de diciembre de este mismo año. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
Consejeras integrantes de esta Comisión, está a su consideración el proyecto de 
acuerdo. 
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No habiendo intervenciones le solicito al señor Secretario, se sirva tomar la votación 
correspondiente de manera nominal. 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Integrantes de la 
Comisión, se consulta si se aprueba el proyecto marcado en el orden del día como 
el punto cuatro. 
 
Empiezo por usted consejero Arturo Castillo. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey. 
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López. 
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente Uuc-Kib Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Le informo 
Presidente, que ha sido aprobado por unanimidad. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, señor 
Secretario, sírvase por favor desahogar el siguiente punto del orden del día. 
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto cinco del orden del día. 
 
 

5. Discusión, y en su caso, aprobación de los Proyectos de Resolución del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral respecto de diversos 
procedimientos en materia de fiscalización, marcados en el orden del día del 
apartado 5.1 al 5.9. 

 
 
Se someten a su consideración nueve proyectos de resolución, de los cuales dos 
se encuentran relacionados con el proceso de Revocación de Mandato; uno guarda 
relación con el Proceso Electoral Concurrente 2017-2018; dos se encuentran 
relacionados con el Proceso Electoral Concurrente 2020-2021 en las entidades de 
Campeche y Estado de México; tres más guardan relación con el Proceso Electoral 
2022-2023 en el Estado de México; y el último de ellos con el próximo Proceso 
Electoral Federal 2023-2024. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
Consejeras integrantes de esta Comisión, están a su consideración los nueve 
proyectos referidos. 
 
Consulto si alguien desea reservar alguno de ellos. 
 
Tiene la palabra la consejera Carla Humphrey. 
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias, Presidente. 
 
No, no quiero reservar ninguno, solamente reiterar el tema de la matriz de precios 
del 5.6, que pediría que se votara por separado. 
 
Gracias. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Bien, están a su 
consideración los nueve proyectos en una primera ronda. 
 
Consejera Humphrey, ¿me está usted pidiendo la palabra nuevamente, o es la 
mano que se quedó arriba? 
 
Bien, no habiendo intervenciones, le solicito al Secretario Técnico se sirva a tomar 
las votaciones correspondientes. 
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Señoras, señores 
consejeros y consejeras, se les consulta si se aprueban los proyectos marcados en 
el punto 5 del orden del día del punto 5.1 al 5.5, y del punto 5.7 al 5.9. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Hace una moción la 
consejera Humphrey. 
 
Adelante, consejera, por favor. 
 
Tiene apagado usted su micrófono. 
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: Si me lo permite, yo creo 
que podemos tomar la votación de todos en lo general, y ya solo en lo particular el 
referente a la matriz de precios, el ahora 5.6 por separado, y yo creo que con eso 
facilitamos la votación si es que están de acuerdo. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Adelante, señor 
Secretario. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejeros y 
consejeras, se les consulta si se aprueban, en lo general, los proyectos del 5.1 al 
5.9. 
 
Quienes estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. 
 
Empiezo con usted, consejero Arturo Castillo. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey. 
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López. 
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: A favor. 
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Uuc-kib 
Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente, le informo que los proyectos han sido aprobados por unanimidad. 
 
Procedo ahora a la votación en lo particular respecto de la matriz de precios 
consignada en el proyecto 5.6. 
 
Los que estén por la afirmativa en los términos del proyecto, les solicito lo 
manifiesten. 
 
Consejero Arturo Castillo. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Arturo Castillo Loza: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Carla 
Humphrey. 
 
 
La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: En contra. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejera Rita 
López. 
 
 
La Consejera Electoral, Maestra Rita Bell López Vences: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Jaime 
Rivera. 
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El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero Uuc-kib 
Espadas. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: A favor. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Consejero 
Presidente, le informo que el punto 5.6 ha sido aprobado por mayoría de cuatro 
votos, y el voto en contra de la consejera Carla Humphrey. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, señor 
Secretario. 
 
Por favor, dé cuenta del siguiente punto del orden del día. 
 
 
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto seis del orden del día. 
 
 

6.  Asuntos Generales. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias. 
 
Consulto una vez más, si alguien desea registrar algún asunto en este punto del 
orden del día. 
 
El consejero Jaime Rivera. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Gracias. 
 
Deseo solicitar que en un plazo razonable, que ojalá sea pronto pero va a depender 
de la, digamos, disponibilidad de información que tenga la Unidad Técnica de 
Fiscalización, pero solicito que se pueda programar para esta Comisión, un informe 
sobre qué tipo de monitoreo y, en su caso, cuantificación, ha realizado la Unidad 
Técnica de Fiscalización de elementos de propaganda y proselitismo de presuntos 
o probables aspirantes a alguna candidatura, en estos tiempos que no han sido 
periodos electorales, o que no han sido de campaña ni de precampaña, pero que 
son visibles. 
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Sé que en el fondo de esta cuestión están todavía por definirse los criterios, ¿no?, 
porque tanto en el Instituto Nacional Electoral como en el Tribunal, se están 
revisando los criterios, porque las reglas originarias parecen haber sido rebasadas 
por los hechos, pero en algún momento se va a tener que resolver esto; dictaminar 
de alguna forma los criterios, y quisiera saber con qué información contaría la 
Unidad Técnica de Fiscalización en su caso, para aportar información ante esta 
cuestión, una vez que se defina el criterio. 
 
No sé si logré explicarme lo suficiente para que se tome en cuenta esta solicitud de 
informe, o pido una segunda ronda porque creo… 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: No, es que en 
realidad intervino en la parte en que estábamos simplemente apuntando los temas. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Por esa razón se me 
acabó tan pronto el tiempo. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: No se preocupe, 
esta fue su anotación del tema. 
 
Ahora consulto si hay algún otro tema que se desee añadir en los asuntos 
generales. 
 
Bien, no habiendo ningún otro tema, ahora abro la ronda de discusión para el tema 
propuesto por el consejero Jaime Rivera. Asumo que querrá intervenir en primera 
ronda. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Perdón, sí, quería 
anotar otro asunto. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Adelante, por favor. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Sí, y ahora sí me 
limitaré a solicitarlo nada más, discúlpenme. 
 
También alguna información sobre los remanentes de todas las entidades 
federativas; en qué estado se encuentran. 
 
Nada más. 
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El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Entonces, ahora sí, 
volvemos al primer asunto, ¿hay alguien que desee apuntar algún otro tema dentro 
de los asuntos generales? 
 
Bien, entonces comenzamos a desahogar los dos puntos registrados por el 
consejero Jaime Rivera. 
 
Sobre el primer punto, el informe solicitado. 
 
¿Alguien desea intervenir? 
 
Entiendo que el consejero Rivera desea ampliar su presentación del punto, 
disponiendo del tiempo de intervención completo. 
 
Adelante, por favor, consejero. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Agregaría muy poco. 
 
Creo que sería útil contar con esta información. Tengo entendido que la Unidad 
Técnica de Fiscalización sí ha realizado monitoreo y registro de información, no con 
la misma intensidad que se realiza en tiempos electorales porque no dispone de los 
monitoristas y de los otros medios, pero tengo información de que si se estaba 
registrando algo.  
 
Entonces, que nos pudieran informar qué tipo de elementos se han registrado, con 
qué criterios, con qué clasificación, etcétera; es decir, saber el estado de la cuestión 
en esto que ha ocurrido en todo el país a la vista de millones, y cuya clasificación 
no está clara. De hecho, no está definida una tipificación de qué clase de fenómenos 
son, llamémosle proselitismo político de presuntos o probables aspirantes a alguna 
candidatura.  
 
Pero contar con información al respecto creo que nos ayudará, por lo menos, a 
saber frente a qué estamos y en la eventualidad de que algo de eso se tome en 
cuenta; a ver con que contamos.  
 
Entonces un informe, que yo entiendo que no tendría que ser definitivo, sino 
exploratorio preliminar, que nos dé idea de cómo estamos; hacer un esfuerzo de 
reunir información que nos permita saber algo de lo que ha ocurrido en forma 
sistemática.  
 
Gracias.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, Consejero.  
 
Tiene la palabra el Secretario Técnico, Maestro David Ramírez.  
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Lamento informar 
que no contamos con la información que solicita el Consejero Rivera; esto en razón 
de que los personajes que de un modo han estado haciendo lo que tiene toda la 
apariencia de campaña, no se encuentran vinculados a ningún partido; encontramos 
algunas frases, algunos nombres, pero no están vinculados a ningún partido.  
 
Si la Comisión tiene a bien ordenarnos empezar a hacer esta revisión, por supuesto 
procederemos a ello, pero por el momento no tendríamos elementos para brindarles 
un informe como lo solicita el Consejero.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias.  
 
En primera ronda, ¿alguien más desea intervenir? 
 
En segunda ronda tiene la palabra el Consejero Jaime Rivera. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: Cuando dije que 
entendía que algo se había hecho, es porque hace un tiempo no lejano, 
expresamente le pregunté a Jacqueline Vargas, entonces Titular de la Unidad, si se 
estaba registrando este tipo de información que acabo de describir; y me dijo que 
sí, en forma limitada, porque no hay monitoristas, pero que sí se registraba lo más 
visible o lo más accesible, sin pretensión de exhaustividad; eso me quedaba claro y 
también lo dijo ella.  
 
Pero, quiero solicitar que revisen en las distintas áreas qué hay al respecto. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Sí. Gracias, 
Consejero.  
 
Permítanme intervenir.  
 
Lo primero es decirle que sí es indispensable hacer una nueva revisión de la 
información que se ha registrado, en relación con el planteamiento que hace el 
Consejero Rivera.  
 
Independientemente de los hallazgos, me parece pertinente registrar esta 
información como resolución expresa de la Comisión de Fiscalización.  
 
Tratándose este de un punto asentado como asuntos generales, y sobre el que no 
hay un proyecto de acuerdo, me parece que lo que correspondería sería, tras esta 
revisión de la informacion existente, presentar un proyecto de acuerdo donde se 
establezcan las características con las que se realizaría este monitoreo. 
 
Tiene la palabra la consejera Carla Humphrey. 
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La Consejera Electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias, Presidente. 
 
Estoy de acuerdo con la presentación de este informe, pero quiero ampliarlo a 
cualquier persona que este haciendo este tipo de actividades, que, digamos, hay 
marcadas de un lado, marcadas del otro; ya dijo el Secretario pueden o no 
enmarcarse en actos anticipados; no sabemos, no estamos prejuzgando pero creo 
que es importante, como se dijo, contar con los elementos, pero de todo el espectro 
que se está viendo, y como se está moviendo este tema en el país.  
 
Sugeriría tener esto y ampliarlo hacia cualquier personaje que esté haciendo actos 
de estas características, para ir teniendo estos elementos de los que habla el 
consejero Rivera, que pueden servirnos después para tomar determinadas 
decisiones. Creo que también será importante ampliarlo a estas otras personas.  
 
Hemos visto por ahí; todos estamos sujetos a ese conocimiento de estos distintos 
elementos o eventos, etcétera, y creo que sería importante tenerlo en esta amplio 
espectro.  
 
Es cuánto. Gracias.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, consejera.  
 
Salvo otras opiniones, me parece que podríamos cerrar este debate en ese punto, 
es decir, presentar un informe con lo que exista al momento en la Unidad, y si para 
la próxima sesión de esta Comisión, presentar un proyecto de acuerdo que lleve a 
la recolección sistemática de esta información, de manera amplia, en términos de lo 
que plantea la consejera Humphrey.  
 
Dejaría esto si no hay objeciones, como no podemos votar, no tenemos un acuerdo, 
pero sí como el compromiso adoptado por la Comisión en torno a este 
planteamiento.  
 
Bien.  
 
Adelante, consejero Rivera.  
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: No. Solo quería decir 
que estoy de acuerdo. Gracias. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Entonces, pasamos 
al segundo de los asuntos incluidos como asuntos generales; el segundo punto 
planteado por el consejero Rivera. 
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¿Desea usted intervenir en este punto, consejero? 
 
Su segundo punto inscrito en asuntos generales. 
 
 
El Consejero Electoral, Maestro Jaime Rivera Velázquez: También solicitar a la 
Unidad un informe sobre el estado de los remanentes de los partidos políticos, en 
particular de los estados; en qué estado se encuentran.  
 
No, no me refiero a la entidad federativa, sino en qué estado procesal se 
encuentran, porque algunos de esos remanentes se han declarado como ya 
gastados, pero no se han reportado; algunos cambiaron de cuenta; las cantidades 
son diversas en las entidades federativas, en fin. 
 
No tenemos claro en qué situación se encuentra el requerimiento de esos 
remanentes en particular de un partido, pero creo que involucra alguno, o a algunos 
otros. De hecho, han hecho consultas algunos de ellos. 
 
Entonces, sí conocer en qué situación procesal se encuentran y los saldos que haya 
de esos remanentes con lo que pudiéramos contar, por lo que solicito que quede 
como un compromiso para contar lo antes posible, de preferencia en una reunión 
próxima de esta Comisión, con ese informe.  
 
Gracias.  
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, consejero.  
 
¿Alguien más desea intervenir en este punto? 
 
Bien, no habiendo más intervenciones, se tiene por recibida la solicitud del 
consejero Rivera, para su atención por parte de la Unidad.  
 
Bien, no habiendo más intervenciones, les solicito señor Secretario, continúe con el 
siguiente asunto del orden del día.  
  
El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Dio cuenta del 
punto siete del orden del día.  
 
 

7. Recuento de Acuerdos de la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de 
Fiscalización. 

 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Por favor dé cuenta 
de ellos. 
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El Secretario Técnico, Maestro Isaac David Ramírez Bernal: Señoras y señores 
integrantes de la Comisión, doy cuenta de los acuerdos correspondientes al día de 
hoy. 
 
Enviaremos a Consejo General y pondremos a la consideración del Consejo los 
proyectos de resolución aprobados. 
 
Asimismo, la Unidad de Fiscalización revisará la información con que cuente, y 
presentará a la Comisión un proyecto de acuerdo para la recolección sistemática 
sobre actividades de cualquier persona que realice actos de proselitismo o 
posicionamiento, con el aparente fin de obtener una candidatura a cargo de elección 
popular. 
 
Asimismo, la Unidad presentará a la Comisión un informe sobre la situación procesal 
y saldos de los remanentes en todas las entidades y para todos los partidos; un 
informe completo. 
 
Son los acuerdos del día de hoy, Consejero Presidente. 
 
 
El Consejero Presidente, Doctor Uuc-kib Espadas Ancona: Gracias, señor 
Secretario. 
 
Se han agotado los asuntos del orden del día, por lo que damos por concluida la 
primera sesión ordinaria de 2023 de la Comisión de Fiscalización, siendo las 17 
horas con 12 minutos del 15 de junio de 2023. 
 
Gracias. 
 
 
 

Conclusión de la sesión 
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